

	Plas.	Cts.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50

Número suelto . . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10 »

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA ** AVISOS Y NOTICIAS

Para anuncios en **LA ALMUDAINA**
CASA ANUNCIADORA.—PALACIO 3

De Política

Maura y el gobierno liberal.

Dice un corresponsal en Madrid de un colega valenciano:

Del señor Maura he tenido noticias por la carta que el jefe de los conservadores ha dirigido a un íntimo amigo mío. En primer término, debo manifestarle, que cuando ha telegrafiado un corresponsal a un diario republicano, respecto a desatenciones del rey en su viaje a Tarbes con el señor Maura, es una novela. Al señor Maura no le preocupan esas miserias de la política menuda, y ni quiere aún desmentirlas. La opinión sabe el caso que debe hacer a ciertos informadores, de los cuales no se ocupa para nada el señor Maura.

Opina el jefe de los conservadores, que cuando se abran las Cortes y el señor Montero Ríos presente su obra al Parlamento, será el momento de juzgarla, pero que antes no hay por qué promover barullo ni agitar la opinión con impaciencias tradicionales y un espíritu de oposición que ha sido funesto para el país. El señor Maura no intenta seguir las huellas de los que todo lo encienden por el gusto de molestar a los gobiernos, y dejará que el actual desenvuelva su política y lleve a las Cortes sus proyectos sin ocasionarle molestias inútiles. Cree que los ministerios deben ser duraderos, si han de realizar algo eficaz y permanente para el bien de la nación, y le satisfaría el acierto del gobierno del señor Montero Ríos en la solución de los problemas que preocupan a la opinión. Para el señor Maura la política no consiste en arrojar del gobierno a unos con el fin de ocupar otros, y vería con gusto, y colaborando en ella desde el Parlamento, una obra del gobierno que fuera regeneradora de los intereses nacionales.

Tales son las manifestaciones que escribe el Sr. Maura a un amigo suyo. Actualmente trabaja en los preparativos de la lucha electoral, contestando a todos sus correligionarios que le escriben y prestándole su apoyo moral. Para la época en que se celebren las elecciones, el Sr. Maura se encontrará en Madrid.

El atraco es moda en Madrid

Los ingeniosos ladrones de la Villa y Corte no cesan de inventar procedimientos para deslucir al prójimo.

El medio que usan ahora para atracar está basado en otro bastante antiguo; pero la reforma en él introducida hace que caigan en el garlito hasta los más avisados.

El atraco de que nos ocupamos se hace del modo siguiente:

Dos sujetos decentemente vestidos, uno de los cuales lleva un cigarrillo en la mano, se acerca a la víctima elegida, que tiene que ir fumando.

—¿Me hace usted el favor de darme fuego, caballero?

El aludido entrega su cigarrillo, y el otro, después de haber hecho como que enciende, devuelve el pitillo; pero no el que le dieron para encender, sino uno que lleva preparado, de lo que no se apercebe porque el otro *vanda* procura distraerle.

La víctima se aleja; más no tarda en dar una chupada a su cigarrillo, y, apenas lo ha hecho, cae al suelo desvanecido.

El cigarrillo que le han devuelto contiene no sabemos qué substancia, que hace perder el conocimiento en cuanto se aspira.

Entonces los atracadores se acercan a su víctima, y le desvalijan tranquilamente.

El atracado, al cabo de breves momentos, vuelve en sí, y... ¡adivina quién te dió!

Por este procedimiento robaron, no hace muchas noches, a un señor en la calle de Hernán Cortés.

De modo que ya lo saben nuestros lectores: cuando les pidan lumbre en la calle, ó presenten un revólver como contestación, ó agitando los dedos índice y meñique de la mano derecha, deben exclamar: «¡Lagarto, lagarto!»

OBRA NUEVA

LIBRE DE AMIGOS E AMAT

del B. Maestro RAMON LULL

Novísima edición en texto original directamente copiado de un códice trecentista, con proemio, notas y glosario de M. OBRADOR Y BENASSAR, archivero mallorquín.

Forma un elegante volumen de 215 páginas esmeradamente impreso, con cubiertas de color, portada á dos tintas y tipos elzevianos, y se halla en venta en la librería de Amengual y Muntaner, en dos ediciones:

En papel vergé agarbanzado . . . 2/50 ptas.
Id. de hilo, más prolongado 4/00 »

pués, no hay provincias ni naciones: no no hay Provenza ni provenzales; no hay Normandía ni normandos; se borraron del mapa sus territorios y hasta sus nombres. Como á ovejas que no tienen nombre individual, sino la marca común del dueño, les tiene señalados unos terrenos... con el nombre de departamentos, como si dixéramos dehesas, y éstos divididos en distritos, como si dixéramos majadas... Todos se llaman franceses, al monton, como quien dice: carneros, «bajo la porra del gran rabadán imperial...»

Esto, que crispaba á Capmany, pasó todo entero á la Constitución de 1812 y á las sucesivas; y, lo que es peor, se infiltró tenazmente en la ideología de las razas directoras, hasta el punto de ser hoy uno de los mayores obstáculos opuestos á la restauración nacional, por lo que aleja de toda legítima influencia á las regiones discrepantes y las incapacita para tomar en el gobierno de España la parte preeminente á que su prosperidad social y su vida intensa y rica les destinan, amén de haber contribuido mucho más, por cierto, que las simples cuestiones de legitimidad dinástica, á las guerras que nos han empobrecido, desangrado y deshonrado durante el siglo XIX.

En todo esto nos ha hecho pensar el artículo del señor conde de Romanones, compañero nuestro en la prensa por una vez en esta temporada. ¿Habrá pensado también algo por el estilo el voluntarismo prócer? ¿Habrá descendido á su inteligencia un rayo de la gracia que, á veces, súbitamente, ilumina las tinieblas de un siglo, haciendo ver el camino borrado por las sombras, perdido momentos antes en la neblina, del cual nos habíamos extraviado, corriendo por los mas peligrosos vericuetos? Es posible. Acaso un relámpago ha cruzado, fulgurante, por la obstinación secular.

Y ¿después? Después, otra vez la noche. Vuelta al tren; vuelta á Madrid; vuelta á la lectura de los mismos periódicos mouturando y triturando las ideas del día anterior, y del otro, hechas harinas; hechas polvillo imperceptible, disueltas en la atmósfera, filtrándose por las rendijas, pasando á través de todo, envolviéndolo todo, flotando en el aire, adhiriéndose al cerebro... Prejuicio colosal, invisible, pero omnipotente, al cual no puede combatirse por su misma sutileza, por su misma inconsistencia de polvillo flotante... Y vuelta al despacho ministerial, y allí, otra vez la diosa uniformidad, estéril y andrógina, acariciando al ministro que tuvo la visión clara de nuestros destinos, la visión de nuestra antigua prosperidad y de nuestra actual decadencia, le susurra al oído la eterna canción:

—¿Dudas?... No, hijo mío. Toma la pluma. A nivelar, á nivelar hacia abajo... hacia la desventura, hacia el infortunio... por espíritu de simetría. A ver: una Real orden, un Real decreto contra el régimen foral...

Miguel S. OLIVER.

DESDE MADRID

El Infantito

Frente al balcón de mi modesto cuarto hay una bohardilla, remate de todas las casas del Madrid viejo.

Sobresale el sombrerete sobre un tejado de gran pendiente para resistir la nieve: la bohardilla no tiene más respiradero que un balconcito que da al tejado: las habitaciones interiores las alumbraba un traga luz, defendido por recia alabrada.

Vive en la bohardilla un matrimonio joven: él, viste de artesano con gorrilla de seda; debe ser cajista, relojero ó banista: uno de esos oficios mecánicos que están en los piriños de las artes liberales.

En la bohardilla se consume poco mineral: la luz artificial se apaga pronto y la del cielo entra con el alba: adornan desde Mayo el balcón varias macetas: son plantas baratas; un geráneo de color encendido: una mata de claveles rebombones que parece trasplantada del jardín que rodea el chalet de la Marquesa de Ripalda junto á las márgenes del Turia, y unos pensamientos, finos, aterciopelados: las ramas están sostenidas con amor, por todo un sistema de bovedas formadas por cañas.

Cuando a nace, él cuida las plantas, la riega, mientras se le encaraman, cuatro chiquillos con el clamoroso piar de pájaros que reciben las primeras caricias del sol.

El mayor no habrá cumplido seis años: la menor, una niña que recoge su pelo rubio con lacitos color fuego, apenas tendrá dos.

La madre está á su lado. Repasa la ropa, cuida el puchero con ir y venir de ardilla: fríega los suelos: hasta mí llega el golpear seco de la plancha, y á la caída de la tarde rodeada de la *nidada* les enseña la cartilla y las oraciones.

Sobre aquel hogar donde nada sobra, bate sus blancas alas la dicha.

Hoy, que de Miramar llegan las tristes noticias, más contraste forma la sana y bulliciosa vida de la bohardilla.

¡Pobre infantito! Cegaron sus ojos cegó su inteligencia en los primeros: aleteos la meningitis, cegó el amor, al morir su madre, la infortunada Princesa de Asturias.

¡Qué hondo dolor despierta la muerte de ese niño augusto, en su camita blasonada hasta la que llegaba la brisa blanqueada saturada por el mar, los pinos y las flores!

El Infante don Fernando, mañana descanará junto al cuerpo de su madre, calientes los 6 tímicos besos que de ella recibiera.

Andrés CORZUELO.

DE LA ECONÓMICA

La guardia municipal

La Sociedad Económica de Amigos del País ha enviado al Ayuntamiento el siguiente mensaje para dotar de una guardia municipal útil á Palma.

Son tantas las quejas que á diario se recogen de la deficiencia de dichos funcionarios municipales, que necesariamente ha de ser mirado con sumo interés, todo acto que tienda á señalar remedios para poner á dicha guardia en armonía con las necesidades de Palma.

«Excmo. Sr.

Ladera R. S. E. M. de A. del P. tiene verdadera fe en que sus mociones alentadas por el espíritu de una tradición, para ella gloriosa, y para Mallorca fructífera, han de hallar en el seno de esa Corporación honorable quien la escuche, las reflexione y las ponga en práctica. Si el derecho de petición fué no solo respetado en todo tiempo, si que también autorizado si le es permitido al vecino hacer presente su queja, y la oída, más estima esta R. S. que la voz colectiva ha de serlo, tanto más si la produce una justa aspiración convergente con los deberes y la misión encomendados por las leyes á las Corporaciones municipales. Por esto espera confiadamente que á una acogida cariñosa, como la que merece la queja del amigo, unirá. V. E. un interés verdadero, eficaz, inmediato, por la realización de las peticiones que en este *mensaje* le son elevadas.

Un aspecto concreto de nuestra policía urbana mereció hace poco la atención de esta R. S.: las demasías y excesos de esas cuadrillas de niños que campan por sus respetos en calles y plazas y que rebeldes á todo principio de autoridad y á cuanto represente reglamentación, lo mismo atentan contra la propiedad privada que el ornato público embarrandando fachadas y destruyendo recientes revocos, que la emprenden contra el transeúnte sin reparar en su dignidad ó sexo, hollando en múltiples casos los más elementales deberes de hospitalidad respecto de extranjeros y atropellando ó infringiendo los más triviales principios de educación. Ello fué parte á que la Junta Directiva de esta casa por medio de una Comisión al efecto nombrada, estudiase detenidamente el asunto y propusiese, como proposito, la adopción de acuerdos para remediar en lo posible el mal, los unos de índole educativa, que solamente el tiempo podría hacer fructificar, ya que la sazón tan sólo depende del tiempo y no puede provocarse por medios de arteificio, y los otros de índole represiva no sin co-locar en el intermedio, como verdadero ideal de nuestra R. S., los consistentes en premios y concursos de acción estimulante por más que desusados en nuestro País. Y al ocuparse en la consideración de los medios de represión, los más inmediatos y rápidos en resultados, echó de ver que el adoptarlos solamente es patrimonio de quien dispone de autoridad y puede apoyarla en la fuerza, y entonces surgió en el dictamen luminoso que sobre ello ha sido redactado por aquella Comisión, la existencia de un inconveniente gravísimo para que esos medios represivos pudieran tener existencia real. Que incumbía al Ayuntamiento la represión de aquellas demasías, era cosa clara: que el Ayuntamiento no disponía de una guardia municipal idónea, era también

cosa evidente. Y de aquí el acuerdo unánime de dirigir á V. E. un *Mensaje* cuyo objeto, condensado en frase breve, se reduce á pedir para la ciudad de Palma, una guardia municipal suficiente y eficiente para hacer cumplir en sus distintos preceptos las Ordenanzas.

No hay hecho tan cierto ni tan fuera de discusión como el de que nuestras Ordenanzas municipales no se cumplen: huelga que se impriman y se repartan y se acuda á ellas cuando hay que emplear un motor, cuando ha de concederse un puesto de venta: en lo más principal, en lo que es de esencia, en lo que se vé y lo aprecian y consideran vecinos y extraños, en las cuestiones de policía municipal, las ordenanzas se infringen cien veces en cada minuto. No escribe esto la R. S. en son de reproche, lo consigna en son de queja y supone, es más, afirma, que los primeros convencidos de ello son los señores del Consistorio. No precisa poner en tormento la imaginación para achacar este mal á un inconveniente grave: á la falta de una guardia municipal idónea y proporcionada en número á las necesidades que crea la extensión del casco de la ciudad. No es posible que la guardia con que V. E. cuenta pueda llenar su objeto, y señalando los motivos por los cuales no puede llenarlo, quedará señalado el remedio que cada uno de ellos exige:

a) Amovilidad é inestabilidad del personal. La ley atribuye su nombramiento, en su calidad de fuerza armada, á los Alcaldes: sujeta la designación de éstos á la mudanza de la política, esta designación influye de necesidad en que el personal cambie con frecuencia sobrada: al fin las aficciones, las simpatías, los compromisos del Alcalde, le obligan á rodearse de guardias de confianza si, pero siempre expuestos á la cesantía. Y por esta exposición y porque el cargo no puede durar mucho, es clara la falta de deseo y de interés en servir bien.

Si, con un esfuerzo de independencia que la Ciudad había de agradecer, se acometiese la reforma del Cuerpo tomando simplemente en cuenta las condiciones personales de los guardias y las que deben reunir para llenar la necesidad á que su existencia oficial obedece, haciéndose, como jalón para el futuro, una modificación sustancial y radical con completo olvido de toda recomendación y sin más contemplación que al propio mérito, claro es que la mudanza excesiva de Alcaldes no solo no afectaría ya á la guardia municipal, sino que agradecerían de seguro el hecho de la reforma acometida por una vez con brío y decisión, porque les libraría de poner mano en el asunto y podrían y sabrían resistir sin el obligado compromiso y la recomendación irresistible del jefe, del diputado ó del partido.

b) Creada la guardia municipal sobre estas bases, no es maravilla que, salvo raras excepciones, resulte el Cuerpo así como asilo benéfico, y que se acogan á la credencial que que perdieron el hábito de trabajar, ó no lo tuvieron nunca, ó algun defecto físico ó la propia inclinación les alejaron del taller. Por esto, ni en lo corporal, ni en su nivel intelectual se encuentran las energías que son precisas para imponerse en caso de necesidad ni para reprimir y castigar la infracción de los bandos y ordenanzas municipales. Es más: cuando debieran haber sufrido examen riguroso acerca de lo dispuesto por la municipalidad en punto á policía urbana, y cuando el libro comprensivo de esas Ordenanzas debiera ser para ellos prenda de uniforme, no aventuraríamos gran cosa en afirmar que la mayoría de los guardias con gran pena habrá leído una vez en su *carrera* los artículos, hoy más ó menos anacrónicos, de las ordenanzas por las cuales son gobernados.

c) Precisa una verdadera reglamentación del Cuerpo. Sin ella, es imposible la corrección disciplinaria. No tan sólo es preciso que el guardia sepa cuál es, en general, su servicio, salvo la orden que la necesidad de momento motive sino que debe conocer previamente el castigo en que incurre al infringir el reglamento. En la actualidad, no hay reglamento: el Alcalde ó el jefe, según los casos, distribuyen las fuerzas y al servicio y á la instrucción verbal ha de ceñirse el guardia si se le dable consultar la orden ó recordar sus términos por más vueltas que dé á una retentiva más ó menos averiada.

d) Una de las recomendaciones más eficaces que ha de llevar la R. S. E. á esa respetable Corporación, es la de aumentar el número de guardias. Tanes esto una exigencia verdadera, que bien cabe afirmar que si no se aumenta, puede suprimirse la que hay existente por su propia inutilidad desde el punto de vista de lo exigido de aquel número. Nos consta que existen 50 guardias para el servicio diurno y 30 para el nocturno. Si se descuentan los que vigilan los caseríos adyacentes á la ciudad y los entretenidos en servicios y atenciones de carácter especial, fuerza es apuntar, por pasmoso que ello resulte, que durante el día la ciudad está guardada por 23 guardias y en las horas de la noche por 22. Ello obliga á los guardias diurnos á

una tarea superior á humanas fuerzas: á la jornada de diez y siete horas. No es extraño, pues, que el *municipal de punto*, preste su servicio sentado en la silla del vecino con casa abierta, entreteniendo el tedio y el aburrimiento de las interminables horas mirando como trabaja el zapatero, ó en coloquio animado con el vendedor ambulante. Ejemplo la plaza del Mercado á todas horas.

¿Qué intensidad de servicio puede exigirse el guardia que huérfano de condiciones de edad, robustez y actividad está obligado á vigilar doble extensión de vía pública y doble número de horas que lo razonable y humanamente debería ó se le podría exigir?

e) Hablemos de la guardia montada. A una sola paraja está reducida en la actualidad porque el número de sus individuos ha ido cercenándose de presupuesto en presupuesto, hasta limitarla al doble de la unidad. Es, hoy, por esta razón, inútil del todo como no sea para llevar un aviso á los suburbios, para repartir en ellos cédulas de empadronamiento, citaciones de quintas, documentos electorales ó cosa así. El servicio de vigilancia que presta, es nulo. Y ese Excmo. Ayuntamiento convendría fácilmente en que á menudo es preciso poner orden en las grandes aglomeraciones de carruajes, en el muelle, en la carretera de El Terreno, las Rondas y otros sitios frecuentadísimos por toda especie de vehículos, que suelen ser tomados por cosa de carreras ó campos de desbravación de caballerías. Estima la R. S. E. que lo menos debe constar de diez individuos la guardia de á caballo, y en este sentido se permite llevar su excitación al Excmo. Ayuntamiento.

f) Aumentan progresivamente las necesidades de la vida, se encarecen los artículos más precisos para ella, y los sueldos de la guardia municipal y de sus jefes son hoy los mismos que los que se les asignó bastantes años atrás. Para tener buenos empleados, para poderles exigir con el rigor que la ciudad pide y sus necesidades demandan, el cumplimiento de su deber, es de necesidad la mejora de su remuneración. No somos partidarios del sueldo crecido y el corto trabajo, no; pero tampoco debe incurrir en el vicio contrario. Servicio barato para corto sueldo; lo enseña así la experiencia y por esta razón no se podrían tener exigencias con esa clase si el salario es mezquino y desmedrado.

g) Y con lo que acaba de tratarse se relaciona un punto esencial para la vida del guardia. Este se costea el vestido y el armamento. En este sistema, ni cabe la uniformidad, ni caben las revistas de policía: esto aparte de que representa ó envuelve una notable disminución del sueldo porque hay que reponer la prenda gastada y la reposición lleva aparejada el consiguiente descuento. La Corporación municipal debe facilitar el traje ó uniforme; y además de que así quedaría algún tanto mejorado el haber del empleado, algo ó mucho beneficiaría la estética porque mejoraría también el aspecto del individuo á quien podría exigirse una pulcritud y limpieza que hoy con bastante frecuencia se halla á faltar, y desaparecería la cómica variedad de revolvers y sables comprados los más, á gusto del individuo en prenda de tienda y de viejo.

En pocos años, á la vuelta de 7 ó 8, ha sido disminuida en 18 el número de municipales, cuando lo que es necesario, indispensablemente necesario, es duplicar, triplicar acaso su número, duplicando y triplicando si fuese preciso el correspondiente capítulo del presupuesto. —Se dirá, acaso, que el erario municipal no lo consiente, que aún es necesario una mayor rebaja, pero á ello se contesta diciendo que administrar bien es gastar lo que sea preciso: si un servicio importante como el que nos ocupa queda sin la dotación necesaria, no podrá decirse que se administre de acuerdo con la exigencia del país, de la opinión ó del vecindario.

Si á todo esto uniéramos el esfuerzo de todos los respetables miembros del Ayuntamiento orientado hácia el fin de dar prestigio y autoridad á la guardia municipal, y la resolución firmemente adoptada de abrir camino á sus denuncias lejos del prurito de ahogarlas con la condonación de multas por la recomendación ó el favoritismo, tiene la R. S. E. la evidencia de que se habría dado un gran paso en el sentido de conseguir la efectividad de las ordenanzas municipales. Invita esta Sociedad á la digna representación de Palma á recapacitar sobre las consideraciones antecedentes, y tendría á orgullo ver ladero el haber aportado con ellas, aunque poco, algo en vez del mejoramiento de nuestra policía municipal, ya en beneficio de los residentes y vecinos, ya en ventaja de cuantos extraños honran la ciudad con su visita, ya en pró del buen nombre de la cultura de nuestra capital.

Palma 3 de Agosto de 1905.—El Director, Enrique Sureda.—El Secretario, Jaime L. Garaú.

Al Excmo. Ayuntamiento Constitucional de Palma.

Al Excmo. Ayuntamiento Constitucional de Palma.

Al Excmo. Ayuntamiento Constitucional de Palma.

Al Excmo. Ayuntamiento Constitucional de Palma.

PALMA

El día 10 del actual á las diez de la mañana se celebrará un Te-Deum en la Iglesia de la Merced organizado por la Comunidad de los Padres Mercedarios en acción de gracias por su definitiva instalación en esta capital.

Se cantará la misa mayor á tres voces desiguales de Thermignou; el Benedictus á cuatro voces de M. Caploch. El Te-Deum será el del maestro Tortell presbítero.

Por el Juzgado de primera instancia é instrucción del partido de la Catedral se cita á los que se crean con derecho á la herencia de doña Magdalena Servera Matx, fallecida en Calviá.

Durante el pasado mes de Julio en la villa de Artá se han registrado doce nacimientos y otras tantas defunciones.

De Alicante llegaron ayer en el vapor correo «Isleño» don Antonio Alemany, don Jaime Ramonell, don Manuel Roca don Antonio Nadal y don Pedro Navarro.

Ayer fué puesto á disposición del Juzgado del distrito de la Catedral el individuo Antonio Homar (a) «Corneta» que en la tarde del domingo fué detenido por haber sustraído siete pesetas del bolsillo del chaleco á un caballero.

A bordo del vapor correo «Isleño», llegaron ayer de Ibiza don Salvador Vicario y la religiosa Sr. Baeaventura Cervera.

En la calle de San Miguel ayer fué atropellada una mujer de avanzada edad por una caballería que tiraba de un carricón.

Se produjeron varias contusiones que le fueron curadas en una casa de aquella calle y conducida luego á su domicilio que lo tenía en la calle de la Misión.

Ha circulado estos días la noticia de que el General Gobernador señor Muntaner sería trasladado á Madrid.

Las temporadas que pasa entre nosotros el pintor don Francisco Mauru no son desperdiciadas para su afición al arte.

Estos días ha ejecutado el retrato del Capitán General don Ricardo Ortega.

Ayer por la mañana, fué curada en la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia un sujeto que presentaba una contusión en una pierna, efectos de un resbalón.

Creemos de urgente necesidad que se proceda al arreglo del empedrado de la calle de la Victoria y del que existe en la calle de la Libertad lindante con la del Conquistador y con ello se evitarían muchos percances.

En el vapor correo se embarcó ayer para Barcelona el novillero Chico de Camilla y cuadrilla.

El diestro Dauder, lo efectuará uno de estos días para Barcelona y Marsella, á cuyo último punto marcha á cumplir varias contrataciones.

Hasta la fecha son tres los recursos de alzada que se han dirigido al Ministerio de la Gobernación, contra los acuerdos de nuestra primera autoridad civil por los que fueron multados las recurrentes por la trata de blancas.

Ha sido aprobado el anticipo de licencia para pasar al extranjero y viajar en buques mercantes, concedido por los generales de los cuerpos de Ejército y capitanes generales de Galicia, Baleares y Canarias durante el mes de Junio último, en virtud de las facultades que otorgan las disposiciones vigentes, á los individuos sujetos al servicio militar, comprendidos en las relaciones remitidas al Ministerio de la Guerra.

Se halla completamente restablecida de la enfermedad que le aquejaba, la distinguida esposa del Capitán General señor Ortega doña Jesusa Iraizoz.

Ha obtenido plaza de alumnado en la Academia de Infantería, el joven don Francisco Vidal Sureda.

Ha sido nombrado médico de la higiene de Palma, en sustitución del señor Font y Monteros, que ha dimisionado el cargo, el joven médico don José Sampol.

Ayer por la mañana rieron dos individuos en la plaza de San Francisco; resultando uno de ellos con una herida en la mano derecha.

Intervinieron en la reyerta varios transeuntes que restablecieron la paz entre los contendientes.

En la calle de San Agustín existen dos cloacas que exhalan un olor pestilente á causa del abandono en que se las tiene.

Esperamos que el señor Alcalde ordene su limpieza.

El precio medio obtenido por el trigo en esta provincia durante el finido mes de Julio fué de 34'40 pesetas, el quintal métrico; el de la cebada de 28'08 y el del maíz 30'16.

El precio mayor del trigo fué de 37 pesetas en Inca y el menor de 31 pesetas en Mahón.

El mayor de la cebada fué de 30 pesetas en Inca y el menor de 26 en Ibiza.

Entre los pasajeros que ayer salieron para Barcelona á bordo del vapor correo Miranar, figuraban don Valentín Fernández, don Pedro Coll y señora, don Javier Moragues é hijo, don José Bestard, don Vicente Torres y dos Alferoces de navío que desde dicho punto se dirigirán á Cartagena.

El señor Font y Monteros poco después de encargarse de la Alcaldía, se enteró de que no habían sido tapados los caños y doblas de la acedera de la villa, conforme habia prometido el Presidente del Sindicato señor Truyol al Alcalde accidental señor García Orell, en la entrevista celebrada el domingo.

En su vista el señor Font y Monteros llamó al Acequero del Sindicato contestándole éste que ninguna orden tenia recibida de sus jefes y que por lo tanto no podía acceder á sus ruegos hasta tanto las recibiera.

El proximo eclipse

Se va acercando el día del importante fenómeno cuya visión en distintas regiones de los Baleares le dá con respecto á nosotros un interés local, que aumenta el interés que despierta tal fenómeno.

Creemos que á nuestros lectores será les satisfacion conocer la hora exacta en que ha de empezar y terminar el eclipse, datos tomados de libro publicado por los catedráticos señores Ruiz Castizo y Gálán.

	Hora del comienzo	Hora del fin
	H. M. S.	H. M. S.
Ibiza.	18 20 55	18 24 43
Andraitx. . . .	21 10	24 35
Palma.	21 46	24 51
Inca.	22 28	24 36
Felanig.	22 53	25 48
Manacor.	23 21	25 13

Estas son las poblaciones de Baleares que encontramos en dichos datos, de las principales poblaciones de España que se encuentran en la zona de la totalidad.

Los astrónomos ingleses se encuentran ya en Palma, señores Payen y Blasts instalarán respectivamente sus observatorios en el velódromo de Son Españalet y en el bosque de Bellver.

Segun se nos dice el crucero inglés de que hablamos en la edición de ayer que ha de venir para auxiliar los astrónomos es el crucero Venus, el cual será portador de los aparatos para observar el eclipse, dos de cuyos aparatos uno para obtener una amplia fotografía del eclipse, será instalado en Bellver y un telescopio de mucha potencia y de grandes dimensiones será instalado en el velódromo de Son Españalet.

Por las noticias que sobre el eclipse en Palma tenemos publicados se puede ver que nuestra ciudad ha sido ya elegida por dos comisiones de astrónomos ingleses, una de suecos y otra de italianos, para observar y estudiar el fenómeno.

A estas comisiones hay que añadir que según manifestaciones del sabio director del observatorio astronómico del Ebro, reverendo P. Ricardo Cirera piensa trasladarse á Mallorca el personal del colegio de Barcelona.

Audiencia

Vistas suspendidas

Por ausencia de los interesados han sido suspendidas las vistas de las causas señaladas para los días de ayer y hoy.

Sentencias

El Tribunal de Derecho ha dictado sentencia en la causa seguida contra Mateo Bennasar Amengual vecino de San Juan, acusado del delito de estafa y por ello se absolvió libremente al procesado declarando las costas de oficio.

Igualmente se ha dictado sentencia en la causa instruida por el Juzgado de Inca contra Rafael Font acusado de la sustracción de dos ovejas, por la que se le impone la pena de dos meses y medio de arresto mayor pago de costas y accesorias correspondientes.

El ferro-carril Palma-Sóller

Nos escribe nuestro activo correspondiente: Nuestra semanario local Soller, Dios se lo pague, dedica el número de ayer exclusivamente á la Junta magna, celebrada el 30 del pasado mes, para la suscripción de acciones del ferrocarril Palma-Sóller. Publica además la lista de suscriptores y el total de las cantidades suscritas hasta la noche del 4 del actual que ascendían á 328.000 duros.

De manera que un pueblo ó novela ciudad, cuyo territorio es limitadísimo, ha conseguido por sí sólo con las propias y únicas fuerzas que, hasta la fecha le van prestando sus moradores todos, sin excepción, ha conseguido, repetimos, colocarse á una altura tan envidiable á la que no creíamos hubiera podido llegar jamás. Sóller, por sí sólo, repetimos por segunda vez, en menos de cinco días, ha suscrito 3280 acciones de las 6000 que son necesarias para ver realizado su bello ideal y dentro una semana habrá conseguido que suba algo más el número antes transcrito. Y entonces, cuando ni uno sólo de nuestros moradores haya dejado de aportar su grano de arena, cuando nuestras fuerzas sean suficientes para dar cima á la colosal obra en proyecto, entonces solicitaremos, seguros de obtener la ayuda de nuestros hermanos que viven allende los mares.

Nos consta que en diferentes ciudades y villas de Francia y hasta de Bélgica, tienen instaladas nuestras paisanas más de 800 casitas, nos consta que en

todas ellas late de la manera más viva, un acendrado cariño hacia el suelo patrio, y nos consta fíalmente que todos, cual más, cual menos, ansían llegue la hora, ó de pasar el charco para venir á suscribirse ó de que la Comisión se traslade hasta el vecino reino para que siga en aumento la suscripción, bajo tan bellos auspicios empezada. Contamos además con la generosidad de los vecinos de Fornalutx, Deyá y Buñola y con los muchos compatriotas residentes en la Capital que coadyuvarán, como buenos hermanos y leales amigos, á la realización de tan magna como patriótica empresa.

Escritas las precedentes líneas, se nos dice que esta noche se ha reunido la Comisión Organizadora, y hecho el recuento de las cantidades suscritas en éstos últimos días, se ha visto ascendió á 354.300 duros.—A. 6 de Agosto de 1905.

CUESTIONES MUNICIPALES

Para hoy á la una de la tarde está convocada la Comisión de Ensanche para enterarse y en su caso aprobar el proyecto y presupuesto del señor Arquitecto Municipal para la construcción de la alcantarilla del Ensanche.

Caso de aprobarla la Comisión, será presentada al Ayuntamiento en la sesión próxima.

Ayer fué remitido al señor Gobernador Civil de la provincia el recurso de alzada contra la providencia del dicho señor por la que levantó la multa de diez pesetas impuesta por el Teniente de Alcalde señor Ojijada al contratista de coches fúnebres por infracción á las condiciones de la contrata.

El nuevo Alcalde

A la una de la tarde de ayer tomó posesión del cargo de Alcalde de Palma don Jaime Font y Monteros.

El señor Font y Monteros nos dirigió un atento saludo á cuyos ofrecimientos le agradecemos, deseándole el mejor acierto en el desempeño del cargo, complaciéndonos á la vez en ponerle nuestras columnas á su disposición para cuanto sea de interés público.

Por la tarde tuvimos ocasión de celebrar con el señor Font y Monteros una breve entrevista.

Contestando á nuestras preguntas nos dijo: «Corto es el tiempo que he de ocupar este cargo, pues como se sabe en 31 de Diciembre termino los cuatro años de Concejal, por lo tanto de poca importancia tendría que ser la reforma para que pudiera verla implantada antes de esta fecha.

Lo que sí he de procurar es que el Ayuntamiento continúe en la misma marcha seguida hasta ahora que á mi entender no deja nada que desear.

Cirto es que gracias á la ayuda de mis compañeros se realizara la mayoría de las mejoras que al tomar posesión del cargo de concejal en 1902, espuse como necesarios en beneficio de la ciudad de Palma.

Siento que sólo una de las mejoras que expuse, y por cierto la más necesaria, continúe poco más ó menos en el mismo estado, y esta es la tan menoseada cuestión de las aguas. Como he repetido muchas veces, creo esta mejora como el fundamento primordial para poder contar con una buena plaza de Abastos, un buen matadero y en fin, por el saneamiento real y verdadero de la población.

A esta mejora, pues, he de dedicar mis energías para ver si por lo menos logro dar sentada la base de esta mejora, ya que es de todo punto imposible verla siquiera empezada antes del 31 de Diciembre próximo.

Otra mejora pienso realizar con la ayuda de mis compañeros de consistorio, y esta es, el establecimiento de dos nuevas paradas de carruajes una en la plaza de Santa Eulalia y otra en la de Mercado.

Cierto es que de esta obra se ha hablado en distintas ocasiones y ha ocupado la atención de alguno de mis antecesoros, pero no deja de serlo también que aún no se ha llevado á la práctica.

En resumen como Alcalde he de seguir la conducta seguida hasta ahora, de apoyar cuantas mejoras se propongan en beneficio del vecindario de Palma.»

De las islas Mahón

Ano ha telegráfico el Sr. Gobernador al Sr. Delegado del Gobierno trasándole, para que se lo comunicara al Alcalde dimisionario de Mahón señor Victory, un telegrama oficial del señor ministro de la Gobernación, quien dice se manifiesta al Sr. Victory que no se le acepta la dimisión y en su nombre se le ruega se encargue nuevamente de la Alcaldía.

El Sr. Gobernador dice al Sr. Delegado que haga presente al Sr. Victory que él une su ruego al del Sr. Ministro y por lo tanto no duda tener pronta noticia de que se encuentra en funciones de Alcalde.

En el mismo sentido y en nombre del partido liberal han dirigido al señor Victory ruegos muy expresivos los señores D. Juan Biale y D. Francisco Mercadal. Este último lo ha hecho telegráficamente desde Palma donde se encuentra gestionando varios asuntos de interés para Menorca.

El Sr. Delegado ha comunicado hoy al Sr. Victory los deseos del Gobierno y los ruegos del señor Ministro y del

Sr. Gobernador, á los cuales ha unido el suyo particular y oficial.

—Después de unos días de un calor insoportable, anoche se notó un cambio atmosférico que fué acortándose sobre las once con un relampagueo seguido que ha durado toda la noche. Esta mañana se ha cubierto el firmamento dejando caer á la una de esta tarde copiosísimo aguacero, acompañado de truenos y relampagueos.

—Ha sido aceptada telegráficamente, salvo inspección, la oferta de venta de tres automóviles que hizo una Sociedad de la península, á varios señores de esta población.

Los carruajes, que son sistema Dion-Bouton, tienen cabida para veinte y cuatro, veinte diez y ocho pasajeros y su fuerza es de treinta caballos el primero y de veinte y cinco los otros dos.

El combustible es el carbon de eck del que consumen de dos á tres kilos gramos por hora y la velocidad que pueden adquirir es de veinte y cinco á treinta kilómetros tambien por hora.

Hemos tenido gusto de ver una fotografía de los citados automóviles, y en verdad podemos decir que son muy hermosos.

En caso de que definitivamente se lleve á cabo su compra, parece ser que se destinarán á prestar servicio entre esta ciudad ó Villa Carlos y Ciudadela. Indudablemente será una gran mejora para la isla.

Felanig

Dice *El Felanigense*:

La ha alcanzado excepcional lí respetable señora de esta ciudad don Micaela Carri y Obrador, que cumple hoy los cien años de su edad, puesto que nació día cinco de Agosto de mil ochocientos cinco. Y no es precisamente su edad centenaria, con ser tan raro, lo más sorprendente en la simpática señora, sino la lucidez de sus ideas, la expedición de todos sus facultades. Recuerda y relata con los más minuciosos detalles, no sólo los hechos notables ocurridos durante el siglo que pasó ante sus ojos, sino hasta las más minuciosas particularidades de su vida y de los usos y costumbres casi desconocidos, resolviendo muy anaconda su co-viación para cuantos tienen el gusto de tratarla. Bala escena ha resultado hoy el paso de la respetable anciana al término parroquial, rodada de sus numerosos parientes, para asistir al solemne «Te Deum» que ha cantado después de la Misa mayor la Rvda. Comunidad, que habi celebrado ya un turno de Misas, todo en acción de gracias al Altísimo por el don recibido. Ha querido también la bondadosa señora que participasen de su satisfacción los pobres del Hospicio á quienes ha mandado una importante limosna.

Con tal excepcional motivo ha recibido hoy la respetable y piadosa anciana muchísimas felicitaciones, á las cuales agregamos la que le dirigimos cordialmente desde las columnas de este semanario.

—La noche del Domingo pasado falleció en el Instituto de las Hermanas Trinitarias de esta Ciudad, la Religiosa ejemplar Sor M.^a del Santísimo Sacramento Payeras, hermana del Reverendo Padre Juan Payeras, Misionero de la Congregación de S. Vicente de P.úl, y de Sor M.^a de los Angeles, religiosa del Convento de Gerólinas de Palma.

Era natural de Binisalem, y de familia notablemente piadosa. Contaba solamente 24 años de edad y 4 de profesión religiosa; disponiéndose actualmente para tomar el título elemental de Maestra cuyas asignaturas habi cursado con feliz éxito.

Su muerte ha sido muy sentida de todas sus hermanas religiosas y demis que la conocian, puesto que todas la amaban entrañablemente por sus excelentes dotes, y á nadie jamás habia ofendido con su comportamiento.

El día siguiente á su fallecimiento celebróse el funeral en nuestra Parroquia, siendo su cadáver acompañado con velas á su última morada, por varias Hermanas religiosas y por un crecido número de alumnas de su misma escuela y otras muchas amigas.

Descanse en paz su alma bendita, y reciba su epitada familia y Hermanas religiosas nuestro más sentido pésame.

Prácticas de tiro

El general de brigada procedente del arma de artillería señor Odoñez, que juntamente con otros jefes y oficiales de dicha arma llegaron en la mañana del domingo de Mahón á bordo del canonero estacionario «Ternario», ayer tarde en el vapor correo «Miramar» se embarcaron para Barcelona desde cuyo punto regresará á Madrid.

Al señor Odoñez le acompañan sus ayudantes, el Comandante señor Sanchez y dos oficiales del arma, uno de ellos Comendador de la distinguida orden de Calatrava.

Dicho señor que formaba parte de la jefatura las prácticas marchó á la Cortada dar cuenta del resultado obtenido.

La mayoría de los demás jefes y oficiales que pasaron á la vecina isla al objeto indicado, en el vapor directo salieron desde aquel punto para Barcelona.

En el muelle pasaron á despedir al general Odoñez, el capitán general del distrito señor Ortega y varios jefes y oficiales francos de servicio.

El canoero Ternario, dentro breves días emprenderá viaje con destino á Cartagena.

PUPILOS

para vivir como en familia. Se admitirán algunos en la calle de Moral, núm. 29, 3,

DON ONOFRE TOUS SANTANDREU
HA FALLECIDO
DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

E. P. D.

Su esposa, su hijo, hijas, hermanos y demás familia, al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, le ruegan le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario que en sufragio de su alma se rezará esta mañana á las nueve y media en la casa mortuoria predio «La Torre» (Son Sardina) y seguidamente á la conducción del cadáver á su última morada y al funeral que se celebrará mañana á las diez en la iglesia de Son Sardina por lo que recibirán especial favor.

No se invita particularmente.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diocesis se ha dignado conceder 50 días de indulgencia á todos los fieles que recen una parte derogatorio y ofrescan una misa ó comunión en sufragio de su alma.

BIBLIOTECA SOCIOLOGICA INTERNACIONAL
PUBLICADA POR LA CASA HENRICH Y COMPAÑIA

Trata de Pedagogía, Estética, Economía, Criminología, Ética, Filosofía. Publica esta biblioteca las obras más celebradas de los sociólogos alemanes, ingleses, escandinavos, franceses, italianos, españoles, belgas, norteamericanos, etc., que han alcanzado mayor éxito por la originalidad de su doctrina y por sus tendencias fundadas y renovadoras.

Lleva publicadas las obras siguientes:

R. U. EMERSON	Siete ensayos.
G. DE GREEF	Las leyes sociológicas.
A. LORIA	Problemas sociales contemporáneos.
CARLOS KAUTSKY	La defensa de los trabajadores y la jornada de ocho horas
F. GINER DE LOS RIOS	Filosofía y Sociología.
G. SERGI	Leopardo á la luz de la ciencia.
A. HARNACK	La esencia del Cristianismo.
G. DE GREEF	La evolución de las creencias y de las doctrinas políticas.
TH. ZIEGLER	La cuestión social es una cuestión moral.
ANATOLIO FRANCE	El Jardín de Epicuro.
E. GONZALEZ BLANCO	El Feminismo en las sociedades modernas.
G. DE AZCARATE	Concepto de la Sociología y un estudio sobre los deberes de la riqueza.
W. JAMES	Los ideales de la vida.
N. COLAJANNI	Razas superiores y razas inferiores ó latinas y anglosajones.
TOMAS CARLYLE	Sartor Resartus (dos tomos)
JOHN FISKE	El destino del hombre

Precio de cada tomo: 0'75 pesetas

De venta en la librería de AMENGUAL Y MUNTANER, Cadena 2, Palma.

Notas del Mar

Copiamos da un periódico de Barcelona:

Por acuerdo de la junta general celebrada en 15 del último mes en la Asociación Náutica Española, se pone en conocimiento de las familias de las victimas del naufragio del vapor «Ignacio Roca», que á partir del 1.º de Septiembre próximo, los martes y viernes, de seis á siete de la tarde, pueden pasar á recoger la cantidad que les correspondiera de las 4.500 pesetas que se repartirán proporcionalmente á los sueldos que tenían asignados los naufragos del mencionado vapor. Al presentarse al cobro los interesados deberán al provistos de documentación oficial que acredite su personalidad.

—Ayer empezó las operaciones de carga el bergantín goleta italiano «Siem per Avanti».

Dicho buque tomó un cargamento de yeso que debe importar á la plaza de Argel.

—Ha rendido vi-je al puerto de Barcelona la balandra «San Francisco», de la matrícula de Andraitx.

—La palanca goleta de matrícula mallorquina «Cortés», que ha permanecido una corta temporada en las Palmas (Canarias), se encuentra próxima á rendir viaje en Milaga.

—Con objeto de importar cargamento de hortaliza y fruta, ha salido para Altea y Valencia, el falucho «Nuestra Señora del Carmen».

—A las 11 horas de costumbre levó an las ayer tarde en viaje para Barcelona el vapor correo «Miramar» con pasaje, la bilja y carga general.

IMPORTANTE

Todo antiguo ó nuevo suscriptor de LA ALMODAINA que pague un año por adelantado recibirá gratis un libro por el valor de dos pesetas, cuyo libro podrá escoger.

También los que paguen un año podrán elegir un tomo de los «Ensayos religiosos políticos y literarios» de Quadrod, editados por la casa Amengual y Muntaner.

Si paga medio año recibirá un libro de 4 peseta, también á escoger.

CAFÉ MAHONÈS
PLAZA MAYOR

Todas las noches de nuevo á doce sesiones, tomando parte la célebre copletista del género español Peca la China, alternando con las aplaudidas Hermanas Cortés y la pareja «La Estrella»—Gran «Kake Walk» con couplets de actualidad.

Servicio esmerado.—Hay ventiladores

ENTRADA GRATIS

AL FIN APARECIÓ...

lo que tanto falta hacia el «Dentylol Viña», para curar el rabioso dolor de muelas en poco tiempo.

PRECIO: 3 REALES FRASCO

Depósito: Farmacia Perera Llopart, Rubí, 11.—De venta: Farmacias Mir, San Nicolás, Sra. Viuda de Trian, Mercado y Centro Farmacéutico.

Cultos

Para hoy
Jubilée de Cuarenta Horas

Empiezan en San Francisco en honor de la Inmaculada Concepción: Por la mañana á las siete y media se practicará el ejercicio de los Martes de San Antonio de Padua; á las diez y media exposición y acto seguido Misa mayor; por la tarde á las seis y media los actos de coro y la reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María

En la Catedral, á Nuestra Señora, de la Concepción.

Para mañana
Jubilée de Cuarenta Horas

Continúan en San Francisco en honor de la Inmaculada Concepción; Exposición á las cinco y media, á las diez y media Misa mayor; por la tarde á las seis y media los actos de coro y reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María

En Santa Catalina de Sena á Nuestra Señora del Rosario.

Santoral

Hoy—La beata Juana de Aza, san Cipriano y compañeros mártires.
Mañana—San Román soldado mártir y santa Claudia.

SE HALLA VENDIBLE

en la librería de Amengual y Muntaner una magnífica

SAGRADA BIBLIA

versión castellana de Torres Amat, con innumerables y soberbias ilustraciones del famoso grabador Gustavo Doré, con aprobación de la Autoridad eclesiástica.

CUATRO TOMOS en folio mayor con viñetas y virgulas en todas las páginas, y espléndidamente encuadernados.

Edición de Montaner y Simón, Barcelona, 1871.

Costaron los cuatro tomos 250 pesetas, y 80 pesetas la encuadernación.

Pagando al contado, se dará por 200 PESETAS.

A LOS ANTIQUOS SUSCRIPTORES
DE

Rondayes Mallorquines

Se ha publicado el tomo IV de esta colección, con las mismas condiciones de número de páginas, volumen y papel que los tomos anteriores.

Se vende á 2 pesetas en las librerías de AMENGUAL Y MUNTANER, Guasp, Mir (D. José) y librería Religiosa (Brossa).

VENTAS

Hay una casa en el caserío de Son Serra, calle de la Figuera, que reúne todas las comodidades apetecibles, que se desea vender. También se vende una casa en la calle de las Monjas, número, 7. Informarán calle de Jaime II, núm. 109.

Sucesores VIUDA BANQUÉ

Único depósito de las tan renombradas y superiores máquinas para coser, bordar y hacer calceta.

WERTEHIM Y WILSON

VENTA A PLAZOS Y AL COMTADO

Santo Domingo núm. 10 (antes calle Zapatería) Palma

VIAJANTE:—Don Andrés Barceló de Porreras.
COMISIONADOS:—Inca, Don Jaime Florit, Mayor 7.—Manacor, Vda. Cabrer, Plaza Mayor.—Lluenmayor, Don Francisco Vidal, Borne 9.—La Puebla, Vda. Fuster, calle Plaza.—Andraitx, Don Pedro J. Enseñat, Cordá 3.—Pollensa, Don Cristóbal Llompard, Montesión.—Alcudia, Don Martín Ferrer, Lladoner.—Campos, Don Bartolomé Pomar, Plaza 9.—Muro, Don Francisco Sacarés, calle Nueva.—Buñola, Don José Suau, Nueva 2.—Artá, Don Francisco Amengual, Plaza 10.

VINO TINTO DE MALLORCA DE LA BASTIDA

DEL COSECHERO P. MARTINEZ

Este vino es de pura uva, sin mezcla de ninguna clase

Se detallan con envase Ptas. sin envase, Ptas.
En garrafones de 4 litros cada garrafón 4'85 3'25
Id. de 4 1/2 litros id. 2'80 1'65
Id. de 2 litros id. 1'50 0'90

Puntos de venta autorizados.
Colmado de La Providencia, de Don Vicente Pomar.
Despacho de Don Bernardo Estela, Marina, frente al Cuartel de Caballería.
La Rosa Blanca, Roca hermanos y C.ª Borne 3 y 5.
Don Enrique Llobera, Terreno, calle Bonanova 18.
La Pajarita, Soler hermanos, San Nicolás 6.
J. Nadal, Colmado, calle de las Minonas.
Pablo Cortés, Colmado, calle Blisería.
Los garrafones se facilitarán por los expendedores y llevarán su precinto impreso en papel con el nombre de su procedencia.

Bibliografía

La Biblioteca Sociológica Internacional, que con tanto éxito publican en Barcelona los editores Henrich y C.ª, en cta., ha dado recientemente a luz los notables «Esa y yo» sobre «El Socialismo y el Pensamiento moderno del reputado escritor italiano Alejandro Chiapelli, catedrático de la Universidad de Nápoles. Chiapelli es un filósofo que escribe con criterio en absoluto independiente: al tratar de la cuestión social no se acoge ni al ideal religioso que parece resurgir ahora de la nueva evolución de ideas, ni al materialismo histórico que constituye lo vulnerable del actual movimiento, si bien deduce de la observación serena de los hechos, que, por más que nuestro tiempo se aleja del Cristianismo dogmático es indudablemente más cristiano que que los siglos medios tan fuertemente adheridos á las doctrinas del Catolicismo imperante y ahondando en su exploración sagaz, ve que pesar de su apariencia materialista é irreligiosa, el socialismo elevándose y purificándose, y á la idea cristiana desechando el ascetismo, marchan por líneas convergentes hacia un fin lejano donde es fácil que se encuentren.

Más que estas ideas, la fundamental de tan noble obra refiere al pacto social futuro. Chiapelli afirma expresamente que no sabe cual será ni presume saberlo; pero sostiene que si no se dirigen con elevado y amplio espíritu las agitaciones del proletariado, y en cambio se acude al sistema de sofocar sus instintos de vindicación por el cruel sistema de la represión violenta, entraremos en el periodo acaso más tenebroso de la historia. Los capítulos titulados «Socialismo y pesimismo» y «La idea moral del Socialismo» son en este sentido notables por el contingente de doctrinas regeneradoras que aportan á fin de lograr el advenimiento de una era socialmente mejor para la humanidad; y en el que lleva por epígrafe «El Socialismo y la idea de la paz internacional», lamenta el docto catedrático que á pesar de los esfuerzos de la diplomacia, ésta por ahora impracticable el desarme de los ejércitos, y la ilusión de la paz perenne, sino una quimera, un sueño harto lejano confirmándose con esto que el socialismo que hacia tan elevado fin dirige sus impulsos, no tiene sin embargo en sus muros, como sus partidarios creen, la panacea que ha de curar todos los males y es tan sólo una forma de más amplio y civilizador renacimiento, que germina y crece en la conciencia de los pueblos.

Sociedades y Corporaciones

Orfeón Republicano Balear
Vacante
Hallándose vacante la plaza de Maestro-Director de dicha masa coral, se participa á los que quieren solicitarlo pueden presentar sus instancias en la Secretaría, antes del día 15 del corriente.—Palma 5 de Octubre de 1905.

ULTIMAS COTIZACIONES

VALORES LOCALES

Fomento Agrícola	90 00
Crédito Balear	98 00
Salinera Española	149 00
Bonos Municipales	43 00
Obligaciones al 6 por 100	104 00
Obligaciones al 5 por 100	101 00
Isleñas	59 25
Obligaciones de la Isla	104 00
Ferrocarriles de Mallorca	66 50
Alumbrado por Gas	90 00
La Económica	10 00

VALORES PUBLICOS

Madrid 7	78 65
4 p 8 interior	00 00
Amortizable al 5 p 8	420 00
Banco de España	395 00
Tabacos	32 35
Franco	33 26
Libras	33 26

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)
Tipógrafo herido por huelguistas
Madrid 7 á las 11
Vigo.—Los tipógrafos huelguistas maltrataron á un compañero que no quiso unirse á ellos y seguía trabajando en la imprenta de la Concordia, fracturándole el cráneo de una pedrada y de cuya herida está gravísimo.
Se han hecho varias detenciones.
Un crédito á favor del monumento á Pi Margall.
Madrid 7 á las 11'30
Los diputados cubanos han presentado al Congreso un proyecto de ley para que se destine un crédito de 25.000 para la suscripción al monumento que se ha de levantar en España á la memoria de

don Francisco Pi Margall en premio de las ideas autonómicas que en vida defendió siempre aquel consecuente republicano.

Dificultades para la paz.—Aumentada la fiebre amarilla.
Madrid 7 á las 11'45

Se han suscitado nuevas dificultades para entablar las negociaciones para la paz á causa de las exigencias del Japón que Rusia no quiere admitir por considerarlas deshonrosas.

Aumentan los estragos de la fiebre amarilla en Nueva Orleans.

Las ponencias de la Asamblea ferroviaria.—Rumor desmentido.—Provisión de senadurías.—Consejo de ministros.
Madrid 7 á las 14'20

Las ponencias nombradas en la Asamblea ferroviaria que presidió el señor Conde de Romanones, activan los trabajos á ellas encomendados por dicha asamblea.

Es inexacto, como se ha rumoreado, que el ministro de la Gobernación proyecte una nueva combinación de gobernadores.

Antes de celebrarse las elecciones se proveerán las senadurías vitolicias.

En el Consejo de esta tarde solamente se despacharán algunos expedientes.

Trescientas casas incendiadas
Madrid 7 á las 11'40

Un gran incendio ha destruido cien casas en Bernoff y doscientas en Discoff, cerca de Moscou.

La frecuencia de estos incendios indican claramente que son consecuencia de los disturbios que reinan en dichas ciudades, y por tanto, son obra de los revolucionarios.

Funerales de Villaverde.—Hallazgo de granadas.
Madrid 7 á las 14'30

Barcelona.—Mañana se celebrarán solemnes funerales en sufragio del alma de don Raimundo Fernando Villaverde en la Iglesia Catedral. El juez de Píera se ha incautado de nueve granadas encontradas en un hueco de una casa; suponiéndose que fueron ocultadas en dicho sitio durante la última guerra carlista.
Mencheta

CITRATO

Granular efervescente TERRASA
Blanco al anís, colorado á la fresa, y amarillito al limón.
Preparado por B. Terrasa, farmacéutico sucesor de Obrador.
Pídase en todas partes.

CASA ANUNCIADORA

Nueva arrendataria de la sección de anuncios de **La Almudaina.**—Palacio 8.
A ella deben dirigirse cuantos deseen anunciar en este periódico.
EN NOVEDADES PARA SENORA
Almacenes Montaner, Sindicato 2 á 11

Últimas noticias

(De nuestro servicio particular)

De regreso de los ejercicios de tiro.
Madrid 7 á las 14'40

Barcelona.—Llegaron de paso para Béjar los oficiales de artillería que asistieron á los ejercicios de tiro en la costa de Mahón.

Todos ellos se muestran satisfechos del feliz resultado de dichos ejercicios.

Esperando al «Temerario».—Inquietud.—Escándalo teatral.
Madrid 7 á las 18'15

Barcelona.—Reina inquietud por la tardanza del cañonero *Temerario* que hoy se esperaba procedente de Mahón, ignorándose su paradero.

Se ha producido un gran escándalo en el teatro *Olimpia* por negarse los artistas á trabajar.

El público se calmó al acordarse que se le devolvería el precio de las localidades.

Montero Ríos á Madrid.—El ministro de Estado á San Sebastián.
Madrid 7 á las 18'20

San Sebastián.—El señor Montero Ríos marchará á Madrid la semana próxima, regresando después que el Rey inaugure en Soria el monumento á Numancia.

Durante la ausencia del presidente del Consejo vendrá á ésta el ministro de Estado señor Sánchez Román para seguir las conferencias diplomáticas sobre Marruecos.

Creencias de los rusos.—La fiebre amarilla en Orleans.
Madrid 7 á las 18'45

Créese en San Petersburgo que la salida de los buques japoneses de la bahía del Castrico es indicio de que preparan un nuevo desembarco cerca de Wladivostok.

Los últimos despachos de Nuevo Orleans, dicen que ayer ascendieron á 97 las defunciones ocasionadas por la fiebre amarilla.

El general Polavieja en San Sebastián.
Madrid 7 á las 19'10

San Sebastián.—Ha llegado el general Polavieja, quien ha visitado inmediatamente á S. M. el Rey dándole cuenta del estado de las defensas de costa y de plaza de las Baleares y de las que es necesario se construyan.

Además dió el pésame á la Familia Real por la muerte del Infantito.

Consejo de ministros
Madrid 7 á las 20'35

Se ha celebrado Consejo de ministros.

Se aprobaron varios indultos de penas leves.
Se aprobó el Real decreto suprimiendo los derechos de

importación de los forrages hasta el 21 de Marzo de 1906.

Se acordó también la modificación del artículo 61 de la instrucción relativa á la venta de bienes, estableciendo un depósito del cinco por ciento del valor de la aceptación.

Se aprobaron varios créditos cuyo total asciende á 800 mil pesetas, con destino á la construcción de carreteras en Andalucía.

Congreso anarquista.—No se aceptan los poderes de Witte.
Madrid 7 á las 22'15

Nueva York.—Gran número de anarquistas de todas las partes del mundo, celebrarán en Bostón un congreso anual, en el que se debatirán los asuntos importantes relativos á la marcha del partido.

Washington.—Se confirma que el Japón no acepta los poderes del plenipotenciario de Rusia Mr. Witte, para el arreglo de la paz.

La entrevista de los plenipotenciarios rusos y japoneses.—Creencias.—La salud del Papa.
Madrid 7 á las 22'45

San Petersburgo.—Se conocen detalles de las entrevistas celebradas por los plenipotenciarios, los cuales son favorables á los partidarios de la paz.

Estos creen asegurado el armisticio.

Sin embargo otros afirman que Mr. Witte fracasará en su empresa.

Roma.—El Cardenal Laponi ha declarado que la salud de S. S. el Papa es excelente.

Hallazgo de un naufrago.—Una niña ahogada.
Madrid 7 á las 22'50

Castellón.—En las playas de Vinaroz y en el punto conocido por las «Salinas», ha aparecido el cadáver de un hombre, el cual no ha podido ser indentificado.

Barcelona.—Una niña aprovechando la ausencia de su madre se subió al brocal del pozo al objeto de arreglar la polea, con tan mala suerte que se cayó al fondo del mismo pereciendo ahogada.
Mencheta

OBRA NUEVA

EPISODIOS NACIONALES
CARLOS VI EN LA RAPITA
POR BENITO PEREZ GALDOS
Precio: 2 pesetas
De venta en la librería de Amengual y Muntaner.

OBRAS NUEVAS

MANUAL DEL MECANICO Pernos, Roblones, Calderería: Precio en rústica, Ptas 1'50 en tela, 2.
PEQUEÑAS OCUPACIONES Y PASATIEMPOS del aficionado: Precio en rústica, Ptas. 1'50 en tela, 2.
De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.

Curación de la Tos

Pastillas J. Miró, expectorantes y calmantes de la tos.
FARMACIA Y LABORATORIO DE J. MIRÓ
Abierta toda la noche.—Colón 22 y Perejil 2.—Palma de Mallorca.

OBRA NUEVA

LA NOSTRA
ARQUEOLOGIA LITERARIA
seguida de extensos comentarios y notas bibliográficas, por M. Obrador y Benassar, Archivero de la Excmo. Diputación Provincial.
Forma un elegante volumen de 124 páginas impreso con tipos elzevirianos, cubiertas de color y portada á dos tintas.—Hállase en venta, en la librería de AMENGUAL Y MUNTANER, á 2 pesetas.

JOSE SEGURA

Especialidad en rosarios de plata de 900 milésimas. Medallas repujadas y oxidadas. Composturas de todas clases.
SAN NICOLAS 8, PALMA

ALLENTE DE ORO

25-BROSA-25
Conservará la vista quien use en verano GAFAS O LENTES AHUMADOS
Gran surtido en toda clase de lentes para vista cansada y miope.
Cristales roca garantizados
Composturas
Estampería y Molduras para Cuadros.
Precios muy económicos

OBRA NUEVA

LA REAL HEMBRA
(Novela española)
POR M. MARTINEZ BARRIONUEVO
Precio: 2 pesetas
De venta en la librería de Amengual y Muntaner.

LIBROS UTILES

Novísima legislación de alcoholes
Reglamento de policía sanitaria de los animales domésticos
Precio: 1 peseta.
De venta en la librería de Amengual y Muntaner.

Almacenes Montaner

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11
Pañería y Novedades para Señora y Caballero. Grandes y selectos surtidos y todas las secciones.
Sastrería á la medida para Caballeros y Niños. Géneros del país é ingleses especiales de primera elección. Figurines ingleses españoles.
Sastrería á la medida para Señoras. Construcción de toda clase de prendas para Señora bajo modelos y figurines de París, Londres y Viena. Artículos especiales para la confección de Sastro.
Sastrería á la medida para Militares. Géneros especiales para uniformes, galones, botones y cuanto se necesita para el vestido militar.
Sastrería especial para los señores Sacerdotes, Marinos, Paños y todos los géneros propios para el traje militar, todo de primera calidad.
Ornamentos sagrados, Damascos, Brocados, Cingulos, Albas y todo lo que se requiere para el Culto Divino.
Estampería Religiosa de la Casa Vayreda.
Orfebrería religiosa y servicio de mesa y Plata Meneses.
Camiñería á la medida y confección de Blanco.
Ropa blanca para servicio personal de cada cama y mesa.
Cortinajes y Alfombras. Artículos de punto.
Buen surtido, buen trato, venta de confianza y precios reducidísimos.

Libros de cuentas corrientes

POR LA VENTA DE ALCOHOLES Y RELACION DE VENDIS propios para droguerías y otros establecimientos que se dedican á la venta de alcohol al por menor.
De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.

SERVICIO TELEGRAFICO Y TELEFONICO

(Recibido en Barcelona hasta la hora de salida del vapor-correo de Palma)

Madrid 7 á las 5 tarde.
Los sucesos de Rusia
En Santoff celebraban una reunión los médicos y fueron apedreados por los huelguistas, que en número de dos mil los atacaron.
Tuvieron que intervenir los cosacos, causando muchos heridos y haciendo bastantes detenciones.
—En Riga casi se ha declarado la huelga general, pues son contados los gremios que no se han adherido al paro.
La policía ha detenido á 60 miembros del partido socialista, que estaban congregados en un café de Varsovia.
—Han sido llamados los reservistas, con objeto de cubrir las plazas de empleados del ferro-carril transcaucasiano, por haberse declarado en huelga los de la Compañía.
Se ha abierto una información acerca de la reunión ilegal del último Congreso de los zemtsovs.
—En Peteroff ha terminado la discusión del sistema electoral, habiendo alcanzado un gran triunfo los liberales.
Alemania en África
Comunican de Berlín que los hereros, aliados á otras tribus de Oeste de África,

se preparan para atacar á los alemanes.
De Berlín se han mandado refuerzos al destacamento que guarnece la plaza alemana.
Congreso latino-americano
Se han inaugurado las sesiones del Congreso latino-americano, que se celebra en Rio Janeiro.
Están representadas todas las Repúblicas del Centro y Sur de América y las del Norte de raza latina.
La guerra Ruso-Japonesa
Dos torpederos japoneses que intentaron remontar el rio Taumen chocaron con una mina flotante, sufriendo uno de ellos importantes averías y teniendo el otro que retirarse.
—En un encuentro que tuvieron las tropas rusas con las japonesas en Starrelise, éstas tuvieron que replegarse después de dos horas de combate, abandonando 60 muertos.
Inglaterra y Alemania
El cónsul inglés de Entery, en el Báltico, ha recibido aviso de que la escuadra inglesa visitará aquel puerto en la última decena de Agosto.
La Prensa alemana discute la posibilidad de una guerra con Inglaterra, y di-

ce que aun en el caso de ser vencida Alemania, no sería sin causar grandes pérdidas á Inglaterra, pues se le sublevarían todas las colonias y perdería su poderío en el mar, á que debe su preponderancia en el mundo.
Los bizkaitarras
En Durang se ha verificado un mitin de bizkaitarras.
Uno de los oradores ofendió á España, y los carlistas que asistían al acto protestaron ruidosamente.
Hubo una colisión en que se repartieron infinidad de estacazos.
Resultaron varios concurrentes heridos.
Se han hecho numerosas detenciones.
Congreso de Geografía
En Saint Etienne se ha verificado la solemne apertura del Congreso de Geografía, asistiendo delegados de todas las naciones.
Representan á España don Clemente Rueda y don Vicente Vera.
Los liberales en Canarias
Dicen de Tenerife que en la Gomera son censuradas las autoridades morristas por haber metido en la cárcel á varios caracterizados morristas que les disputaban el triunfo en la designación de los candidatos para las próximas elecciones.
Los amigos del señor Moret afirman que procesarán á los concejales morristas que los estaban para ocupar sus vacantes con personas de su devoción.

La Prensa protesta de estos atropellos.
Velada marítima
En Cartagena se ha verificado una velada marítima, que resultó una fiesta brillante y agradable.
Centenares de embarcaciones, todas empavesadas, cruzaban el puerto en medio de la mayor animación y alegría.
El aspecto era fantástico.
Por todas partes se veían lucecitas yendo de un lado para otro.
Fueron muy aplaudidas algunas embarcaciones, sobre todo las que figuraban los escudos de España y Cartagena, una langosta, un faisán y otras varias.
También figuraban algunas alusivas á asuntos políticos y personales de la localidad.
La Conferencia internacional
Según dicen de Tánger, en los círculos marroquitas de Fez ganan terreno las objeciones hechas á la Conferencia internacional.
El pueblo marroquí se muestra opuesto á la ingerencia de los europeos en sus asuntos.
Témesse una actitud violenta de las tribus contra los europeos.
Los viajes geograficos
De no surgir alguna dificultad, el viaje del rey á Bilbao se verificará el día 9, pues desde el 10 al 15 se celebran las

regatas á las cuales desea asistir Don Alfonso.
Regresará el mismo día 15, pues el 28 empiezan en San Sebastián las tiradas de pichón.
A estas tiradas no quiere faltar el rey, particularmente á la del 17, en que se disputará la Copa de la reina, y á las del 20 y 21, en que se adjudicará el campeonato de San Sebastián, que el año pasado alcanzó Don Alfonso.
Después irá el rey á Soria para presenciar el eclipse, de lo que se deduce que ya no hará su proyectada excursión á Burgos.
Obreiros sin trabajo
Setecientos obreros han hecho hoy una manifestación ante el Ayuntamiento.
Una Comisión subió á ver al alcalde para pedirle trabajo.
El señor Vicenti les prometió emplearlos.
Después los manifestantes se dirigieron pacíficamente al ministerio de Agricultura, reproduciendo su petición al conde de Romanones.
Este les aconsejó que desistieran de hacer manifestaciones, y les prometió ocuparlos en los trabajos de descombramiento del tercer depósito, en la construcción de la Casa de Correos y en algunos otros, de acuerdo con las autoridades.
Excursiones
La infanta Isabel, acompañada de la reina y de la marquesa de Nájera, su-

bió en automóvil al monte Ulía, permaneciendo allí una hora.
Al regresar se encontraron con el rey que iba con el coronel Boado, yendo todos al muelle y embarcándose en una lancha, dirigiéndose al *Giralda*.
Por la tarde salió la infanta Isabel para La Granja.
Francia é Inglaterra
La escuadra francesa que está en Chemburgo, marchará hoy á Cowes, en las costas de Inglaterra.
Con este motivo, todos los periódicos ingleses dan la bienvenida á los franceses.
Huelga de tipógraficos
En Vigo han sido agredidos dos cajistas *esquirois*, que trabajaban en los talleres del periódico *La Concordia*.
Ingresaron en el Hospital gravemente heridos.
Han sido detenidos 15 huelguistas.
Parece que se hicieron varios disparos de revólver.
Los dos *esquirois* heridos á palos y pedradas lo están de mucha gravedad.
Intervino la guardia civil, dando varias cargas.
Continúa la excitación de los huelguistas contra los *esquirois*.
Se han adoptado muchas precauciones, pues se teme que se reproduzcan los sucesos.

